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Активно-творческую, насыщенную и созидательную жизнь про-

жил Юрий Андреевич Жданов. 

Чем дальше время отдаляет нас от ухода из жизни этого замеча-

тельного человека, тем ощутимее становится величественность заслуг 

этого одаренного ученого. 

                                                 
1
 Статья «Слово о Жданове. К 100-летию со дня рождения Юрия Андреевича Жданова», вышед-

шая в журнале «Южно-Российский Вестник» №1 (31) 2018 г., дополнена новыми материалами – воспоми-

наниями автора, которые ранее не публиковались. Это, несомненно, вызовет интерес у молодых ученых, 

бывших коллег, а также широкого круга читателей нашего журнала.  

 Николай Дмитриевич Пивоваров: второй секретарь Ростовского обкома партии в 1979–1986 гг.; 

председатель Ростовского облисполкома в 1986–1989 гг.; депутат Верховного Совета РСФСР в 1980–

1990 гг.; народный депутат СССР в 1989–1991 гг.; председатель Комитета Верховного Совета СССР по 

вопросам работы Советов народных депутатов, развития управления и самоуправления и Комитета Вер-

ховного Совета СССР по государственному строительству, член Президиума Верховного Совета СССР в 

1989–1991 гг.; генеральный директор Ассоциации социально-экономического сотрудничества республик, 

краев и областей Северного Кавказа в 1992–1998 гг.; действительный член Академии изучения проблем 

национальной безопасности. 
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Разносторонности его деятельности приходится удивляться: уча-

стник Великой Отечественной войны, Победу встретил в Вене, доктор 

химических наук, кандидат философских наук, член-корреспондент 

Российской академии наук, обладал поразительной широтой научных 

интересов. Заслуживают внимание его труды в области химии, исто-

рии и теории культуры, философии, естествознания, искусства, нацио-

нальной политики Северного Кавказа. Одно его выражение «Кавказ – 

это солнечное сплетение Евразии» многого стоит. Ценитель классиче-

ской музыки, отменно игравший на фортепиано. Писал стихи и музы-

кальные произведения, прозаические миниатюры о природе, был пред-

седателем Пушкинского общества Ростова. 

Юрия Андреевича Жданова я впервые увидел в 1955 г. в городе 

Новочеркасске, когда готовился к защите дипломной работы в мест-

ном политехническом институте. В ранге заведующего отделом науки 

и культуры Ростовского обкома партии он выступал с лекцией о роли 

науки в развитии технического прогресса области и страны. 

В то время очень часто проходили лекции на различные темы, с 

которыми выступали лекторы ЦК КПСС, общества «Знание», видные 

ученые и др. 

Но выступление Юрия Андреевича вызывало особый интерес в 

научных кругах города. Тогда-то я из разговоров в кулуарах и узнал, 

что он сын члена политбюро и секретаря ЦК партии А.А. Жданова и 

зять И.В. Сталина, что в 28 лет в 1947 г. стал завсектором, затем заво-

тделом науки ЦК ВКП(б), проявил себя как творческий человек, не-

равнодушный к главной функции науки – познанию ее научной исти-

ны. После смерти И.В. Сталина ему предложили выехать для работы в 

Челябинск или Ростов. Официально это звучало так, что следует полу-

чить опыт местной партийной работы и было бы полезно пару лет по-

работать в отделе науки этих городов.  

Фактически это была депортация из Москвы. Челябинск – это 

мощный центр индустрии, сердце Урала, но в нем не было ни универ-

ситета, ни хорошей научной традиции, а Юрий Андреевич практиче-

ски все годы был тесно связан с наукой и Московским университетом.  

Он выбрал наш город. В Ростове был университет, созданный на 

базе Варшавского, эвакуированного из Польши в 1915 г. Ростов – это 

крупный машиностроительный город, центр юга России, рядом Кав-

каз, где он часто бывал в студенческие годы. Но, главное, Юрий Анд-

реевич около двух лет, с 1927 г., проживал в Ростове, в доме у самого 

крайисполкома, ныне мэрии города, учился в школе, которая находи-
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лась в городском парке и была полностью разрушена во время войны. 

На Дону вместе со сверстниками отдыхал, купался и балагурил. 

Выступавший был небольшого роста, подвижен, его не очень 

сильный тенорок разносился по всему залу. Все присутствующие про-

фессора, доктора наук, преподаватели и мы, студенты института, с 

почтением слушали 36-летнего Жданова. 

Позже я узнал, что еще 10 апреля 1948 г. завсектором науки ЦК 

ВКП(б) Ю.А. Жданов выступил на семинаре лекторов обкомов и гор-

комов ВКП(б) в зале политехнического музея с лекцией на тему 

«Спорные вопросы современного дарвинизма», в которой изложил 

свое личное видение состояния дел в сфере биологии, отличное от той 

позиции, которую проповедовал академик Т.Д. Лысенко. И тогда 28-

летнего Жданова внимательно слушали в числе других доктора наук, 

профессора и даже академики. 

Об отце Юрия Андреевича я подробно узнал раньше – в первый 

день учебы в Шахтинском горном техникуме 1 сентября 1948 г. Тогда, 

после третьего урока, нас всех собрали в актовом зале по случаю его 

кончины. 

Сын доцента Московской духовной академии, а затем инспекто-

ра народных училищ, Андрей Александрович Жданов, большевик с 

1915 г., в 1916 г. был мобилизован в царскую армию, затем служил в 

Красной армии, был председателем Тверского губернского исполкома 

Совета рабочих и крестьянских депутатов, первым секретарем Горь-

ковского крайкома, Ленинградского обкома и горкома ВКП(б), одним 

из организаторов и руководителей обороны Ленинграда в годы Вели-

кой Отечественной войны. 

Первая наша встреча с Юрием Андреевичем произошла в 1972 г. 

В ранге заведующего отделом угольной промышленности Ростовского 

обкома КПСС я обратился за помощью к ученым Ростовского государ-

ственного университета в разработке технологии изготовления строи-

тельных материалов из сгоревших пород терриконов угольных пред-

приятий. 

Это только в популярной шахтерской песне поется: «Спят курга-

ны темные, солнцем опаленные…» На самом деле они не спят, а горят, 

дымят, а в дождливую и зимнюю погоду парят, кроме этого, в ветре-

ную погоду пыль от них разносится на прилегающую территорию. 

Внимательно и заинтересованно выслушав меня, Юрий Андрее-

вич говорит: «Ну что, давайте попробуем, присылайте своих шахтеров, 

я их соединю со своими химиками, математиками и другими специа-

листами». 
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И ученые университета совместно со строителями создали такую 

математическо-химическую формулу добавок в сгоревшую породу, 

что создалась возможность получать дешевые и крепкие шлакоблоки и 

другие строительные материалы, из которых строились производст-

венные и другие объекты, многие из которых служат до сих пор. 

С этого времени начались наши совместное сотрудничество и ре-

гулярные личные встречи, длившиеся многие десятилетия до самого 

ухода Юрия Андреевича из жизни. 

Особенно оно было плодотворным по развитию народно-

хозяйственного комплекса области во время моей работы вторым сек-

ретарем обкома партии. В это время я отвечал за развитие экономики 

области, а также возглавлял областные штабы по строительству и рекон-

струкции «Ростсельмаша», «Атоммаша», Ростовской АЭС и города Вол-

годонска, Новочеркасского электровозостроительного завода, Таганрог-

ского комбайнового, Красно-Сулинского металлургического и ряда дру-

гих предприятий, а также технико-экономический совет области. 

Северо-Кавказский научный центр высшей школы, возглавляемый 

Ю.А. Ждановым, и ученые г. Ростова-на-Дону, Ростовской области 

принимали самое активное участие в развитии экономики области. Бы-

ли разработаны программы «Развитие производительных сил Ростов-

ской области», «Научно-техническая организация работ на строитель-

стве завода “Атоммаш”», «Электровоз», «Порошковая металлургия», 

«Технологическое обоснование нового зерноуборочного комбайна». 

Как руководитель областного координационного штаба целевой 

программы «Зерноуборочный комбайн» должен отметить, что привле-

чение широкого круга ученых позволило обеспечить высокий уровень 

ряда узлов комбайна. Ученые Ростова провели комплекс исследований 

по технологическому процессу обмолота и сепарации, влиянию массы 

комбайна на почву, по определению кинематических и динамических 

параметров машин, совершенствованию конструкции вариатора хода и 

приводов рабочих органов комбайна, прочности рам и несущих эле-

ментов конструкции комбайна, моста ведущих колес. 

Ведущее место в организации научных исследований занимал 

Северо-Кавказский центр высшей школы, координирующий работу 

46 учебных заведений, свыше 240 научно-исследовательских институ-

тов, лабораторий и станций. Ученые области сотрудничали в между-

народных программах «Интеркосмос», «Интермозг», «Термоядерный 

синтез». Именно здесь осуществлялась экспертиза, организовывалось 

выполнение научных исследований, намеченных программами. 
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10 сентября 1983 г. состоялось совещание, посвященное завер-

шению организационной работы по формированию государственной 

комплексной целевой программы по комбайностроению, с участием 

заместителя председателя Совета министров СССР, председателя Госу-

дарственного комитета по науке и технике Г.И. Марчука. В своем вы-

ступлении Ю.А. Жданов отметил, что в исследованиях в области элек-

троники участвуют ученые Ростова и Таганрогского радиотехническо-

го института. В области эргономики – ученые Азово-Черноморского 

института, Новочеркасского политехнического института и ряда дру-

гих научных учреждений, а Северо-Кавказский научный центр и 

дальше будет делать все для того, чтобы помочь в решении этой боль-

шой общенародной задачи. 

Аналогичную работу СКНЦ проводил и по другим народно-

хозяйственным объектам области. 

Кроме рабочих встреч, по инициативе Юрия Андреевича у нас 

установились ежегодные встречи, где он информировал о совершенст-

вовании учебного процесса и научных разработках в РГУ и СКНЦ, об-

суждали внедрение их в производство, привлечение научного потен-

циала к развитию экономики области, заключение хоздоговоров и ук-

репление материальной базы вузов. 

С июня 1989 г. я работал в Москве председателем комитета Вер-

ховного Совета СССР и с сожалением думал, что наши такие интерес-

ные и во многом для меня познавательные встречи прекратятся. Како-

во же было мое приятное удивление (это отложилось в моей памяти на 

всю жизнь), когда в один из дней 1990 г. под конец рабочего дня мне 

позвонил Юрий Андреевич и, поздоровавшись, сказал, что подошло 

время нашей ежегодной встречи и как я на это смотрю? «Где, когда?», – 

с радостью говорю я. «Если Вы не заняты, я сейчас подойду к Вам», – 

ответил он мне. Еще больше я удивился, когда, позвонив через не-

сколько минут на проходную с просьбой пропустить его ко мне, по-

стовой ответил, что он только что уже прошел! 

Оказалось, все очень просто. Здание на проспекте Калинина, 4, 

где располагались комитеты Верховного Совета СССР, принадлежало 

Кремлю, фасад которого был расположен напротив библиотеки Лени-

на, чуть левее – вход в Кремль через Боровицкие ворота, одна боковая 

часть здания выходила на проспект Маркса, а вторая – на переулок, 

где в одном из домов жил отец Юрия Андреевича, а в то время там 

проживала его матушка.  
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«Давненько я не был в этом кабинете, а Вы знаете, что в этом ка-

бинете в свое время работал наш всесоюзный староста Михаил Ивано-

вич Калинин?» – произнес Юрий Андреевич, заходя в кабинет. 

Я знал, что этот кабинет в свое время занимал Анатолий Ивано-

вич Лукьянов, работавший в тот момент председателем Верховного 

Совета СССР, но что это когда-то был кабинет Калинина – я не знал. 

Внизу, на первом этаже, он принимал посетителей, там же находилась 

и приемная Верховного Совета СССР, где мы, депутаты, по графику 

принимали посетителей со всей страны. 

На наших ежегодных встречах с Юрием Андреевичем мы обсуж-

дали широкий круг вопросов: роль науки в развитии образования на-

селения, связь науки с производством, научный подход к управлению 

на разных уровнях, обороне, доступности талантливой молодежи к на-

учным разработкам, т. е. пути новых подходов к улучшению жизни 

общества. 

Для меня это было школой совершенствования управленческой 

деятельности по решению тех проблем, которые на меня были возло-

жены, расширяло мои познания и кругозор масштабности происходя-

щих преобразований на научной основе и возможности их освоения в 

производственной и государственной деятельности. 

Небезразличными были для Юрия Андреевича и мои мысли по 

обсуждаемым вопросам. 

Такие масштабные ежегодные встречи продолжились до послед-

них дней его жизни.  

Особенно интересен и полезен был для меня опыт работы 

Ю.А. Жданова в аппарате ЦК ВКП(б). Я, как и некоторые, полагал, что 

Юрий Андреевич был приглашен для работы в аппарат ЦК партии 

благодаря своему влиятельному отцу. Оказалось, что родственные свя-

зи здесь ни при чем. Наоборот, отец ему советовал продолжать зани-

маться наукой, что он и делал до этого. В 1941 г. окончил МГУ, после 

демобилизации в 1945 г. вернулся в университет, стал преподавать ор-

ганическую химию, поступил в академическую аспирантуру, написал 

диссертацию кандидата наук, работал ассистентом. Приглашение рабо-

тать в аппарате ЦК ВКП(б) связано с именем академика В.И. Вернад-

ского, который был и остался для него на всю жизнь идеалом ученого. 

В 1947 г. Ю.А. Жданов опубликовал в журнале «Октябрь» ста-

тью «Влияние человека на природные процессы», в которой излагал 

учение о ионосфере и многочисленно цитировал В.И. Вернадского. 
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Вскоре, при встрече с членами политбюро ЦК, И.В. Сталин спро-

сил, читали ли они статью, а если нет, то рекомендовал ознакомиться с 

нею. 

В ноябре 1947 г. состоялась обстоятельная беседа И.В. Сталина с 

Ю.А. Ждановым (это уже вторая встреча, первая беседа состоялась в 

октябре того же года). В декабре 1947 г. он был утвержден заведую-

щим сектором естественных наук, а затем отделом науки ЦК ВКП(б), 

где он проработал до 1953 г. 

Уже в те послевоенные годы перед партией ставилась задача по-

иска теоретических основ дальнейшего определения пути развития 

общества, оживить научную мысль, поднять роль теории знания и об-

разования. С этой целью в ЦК создаются три самостоятельных отдела: 

философии и истории, экономики и права, естественных и техниче-

ских наук. Перед работниками этих отделов Сталин ставит задачу – 

«оживить теоретическую работу в партии, дать анализ новых процес-

сов и явлений в стране и мире. Без теории – нам смерть! Смерть! 

Смерть!» 

Возглавив сектор естественных наук, затем отдел науки ЦК, 

Ю.А. Жданов активно включается в творческую работу, поставленную 

перед сектором и отделом. Он инициировал строительство главного 

корпуса Московского государственного университета и назначение 

ректора МГУ академика А.Н. Несмеянова.  

Эту особую роль Ю.А. Жданова подчеркнул ректор МГУ 

В.А. Садовничий в октябре 2003 г. при вручении ему диплома и меда-

ли «Почѐтный профессор МГУ имени М.В. Ломоносова». Такого зва-

ния удостаиваются лишь выдающиеся учѐные современности. 

Особая роль принадлежит Ю.А. Жданову в развитии учения ве-

ликого русского учѐного И.П. Павлова и его научного наследства. 

По идее Юрия Андреевича Жданова был подготовлен и издан 

альбом «Природа нашей Родины». 

Отдел, возглавляемый Ждановым, курировал деятельность Ака-

демии наук СССР, Академии общественных наук, научные журналы, 

занимался созданием новых академий, учебных и научно-

исследовательских институтов, организацией условий для научных ис-

следований, подготовкой предложений для присуждения Сталинской 

премии и ещѐ многими проблемами, в том числе и сотрудничеством с 

другими отделами ЦК. 

В те годы постановлением ЦК партии в министерствах и цен-

тральных ведомствах создавались и работали особые органы, так на-

зываемые суды чести, которые должны были рассматривать вопросы, 
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связанные с антипатриотическими, антигосударственными и антиоб-

щественными действиями, совершѐнными руководящими оператив-

ными и научными работниками министерств СССР и центральных ве-

домств, – если эти действия не подлежали наказанию в уголовном по-

рядке. «Суды части» не касались рядовых граждан страны, не касались 

они и работников областного уровня. 

Вспоминая о своей работе в ЦК, учитывая освоение северных 

территорий страны, Юрий Андреевич часто ссылался на осуществле-

ние строительства перспективных стратегических объектов послево-

енного развития. В 1947 г. началось строительство транспортной маги-

страли от станции Чум на Салехард и далее на Ермаково и Игарку. В 

Игарке, на Енисее намечалось построить военно-морскую базу в связи 

с нарастающей угрозой со стороны США. 

В перспективе строительство должно продолжиться от Игарки до 

Дудинки, а от Дудинки до Норильска железная дорога уже была. За 

пять лет дорога практически была построена, но, к сожалению, 25 мар-

та 1953 г. постановлением Совета министров СССР строительство бы-

ло приостановлено. 

Весной 1950 г. было принято решение и началось строительство 

туннеля на Сахалин, но 21 марта 1953 г. было также приостановлено. 

С 1948 г. начал осуществляться разработанный научными учреж-

дениями и государственными организациями план полезащитных ле-

сонасаждений, внедрения травопольных севооборотов, строительства 

прудов и водоемов для обеспечения высоких устойчивых урожаев в 

степных и лесостепных районах европейской части СССР. В народе 

его стали называть «планом преобразования природы». В 1953 г. реа-

лизация плана была приостановлена. 

Юрий Андреевич рассказал и о том, что в те годы активно рас-

сматривался вопрос по созданию бездолларовой зоны международной 

торговли. В апреле 1952 г. по инициативе СССР в Москве прошло 

Международное экономическое совещание, в котором приняли уча-

стие представители 49 стран. Страны-участницы согласовали создание 

широкоформатного блока и бездолларовой зоны торговли, т. е. Совет-

ский Союз готов был создать свой международный рынок – рублѐвый, 

а не долларовый. 

Приступив в 1953 г. к работе в Ростовском обкоме партии, Юрий 

Андреевич Жданов изъездил всю область. Встречи с руководителями и 

рядовыми работниками всех отраслей народного хозяйства, партий-

ными и административными работниками дали возможность дальней-
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шего длительного участия с применением академической и приклад-

ной науки в развитии экономики Дона. 

Учитывая, что отдел обкома занимался не только наукой, но и 

культурой, жизнью писательской организации, театрами, кино, музы-

кантами, Юрий Андреевич активно включился в эту область деятель-

ности. 

Высокоэрудированный театрал, исполнитель на фортепиано 

классических и современных произведений, приверженный к литера-

турной деятельности, Юрий Андреевич Жданов с большим энтузиаз-

мом и пониманием занимался развитием творческих организаций и 

коллективов Дона и созданием для этого материально-технической 

базы. 

Занимался строительством Ростовского цирка, а также восста-

новлением из руин после бомбѐжек Ростовского драматического теат-

ра, организовал в Большом театре Москвы выступления ансамбля дон-

ских казаков после завершения XX съезда партии. 

Приступив к работе в обкоме КПСС, стал читать лекции в Рос-

товском университете, а в 1957 г. стал его ректором, проработав в этой 

должности 30 лет. 

Юрий Андреевич был одним из немногих ученых-

энциклопедистов, сочетавших в себе профессиональные знания, зна-

ния общественных наук, умение организовать учебный процесс и при-

влечь к этому процессу ученых единомышленников. При нем РГУ стал 

одним из ведущих вузов страны с мощным научным потенциалом и 

развитой материальной базой. В рейтинге вузов страны РГУ при 

Ю.А. Жданове занимал третье место после МГУ и ЛГУ. В университе-

те были созданы первая в стране кафедра теории культуры и первый в 

мире НИИ нейрокибернетики. 

Университет непрерывно укреплял связь с производством, росло 

число работ, выполненных по хоздоговорам. Тресту «Донецкуголь» 

были переданы результаты петрографического изучения нового пласта 

углей, «Ростсельмашу» –  итоги исследования силикатных масс, при-

меняемых для изготовления литейных форм, ДГТФ – результаты элек-

тронно-микроскопического исследования производственной пыли. 

Благодаря Ю.А. Жданову в РГУ были созданы научно-

исследовательские институты, появилась плеяда известных ученых, 

был создан Северо-Кавказский научный центр высшей школы. Ему 

удалось найти формы участия вузовской науки в развитии экономики 

области. Он всегда мечтал и добивался создания в Ростове южного от-
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деления Академии наук России, которое было осуществлено в 2002 г. 

созданием Южного научного центра Российской академии наук. 

Ю.А. Жданов принял активное участие в становлении Кабардино-

Балкарского, Кубанского, Северо-Осетинского и Чечено-Ингушского 

университетов, организации реальной помощи в их развитии. 

В один из дней ко мне зашли Юрий Андреевич и генеральный 

директор Азовского оптико-механического завода Николай Георгие-

вич Васильев с просьбой оказать содействие в организации филиала 

этого завода в Ростове и его обустройстве. 

Поистине уникальный случай! Обычно филиалы организуют 

предприятия из столичных или крупных городов в провинции. А здесь 

предприятие из города областного подчинения создает свой филиал 

«Квант» в областном центре. 

Дело в том, что завод в Азове участвовал в создании техники для 

космических полетов, в частности изготавливал стыковочные узлы для 

космических кораблей и испытывал недостаток кадров в этом направ-

лении.  

Юрий Андреевич оказал помощь научными кадрами, а ученик 

Н.Г. Васильева Вячеслав Николаевич Мотин был направлен им для 

строительства и организации работы филиала. Со временем филиал 

стал самостоятельным предприятием, а завод укрепил свои позиции в 

работе на космос.  

В.Н. Мотин стал генеральным директором и главным конструк-

тором ОАО «НПП космического приборостроения “Квант”» и всю 

жизнь тепло и с нежностью относился к своему учителю Н.Г. Василье-

ву и «второму отцу» Ю.А. Жданову. Я был свидетелем, когда его с 60-

летием пришли поздравить именитые руководители предприятий об-

ласти и страны, гости из Москвы, а для него главными гостями были 

Николай Георгиевич Васильев и Юрий Андреевич Жданов. 

Юрий Андреевич также является прародителем создания 

ОКБ «Пьезоприбор». 

Юрий Андреевич обладал кладезем энциклопедических знаний, 

разбирался во многих вопросах науки и техники, обладал чувством 

юмора, был превосходным оратором. Когда он выступал на областных 

мероприятиях, в зале была абсолютная тишина, весь зал с вниманием и 

заинтересованностью слушал его всегда интересное и конкретное вы-

ступление. Зачастую перед перерывом объявляли, что первым после 

перерыва будет выступать Ю.А. Жданов. Курильщики быстро закан-

чивали курить и спешили в зал. Опоздавших не было, все участники 
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мероприятия до окончания перерыва были в зале. Никто не хотел про-

пустить выступления Юрия Андреевича. 

Он был великолепным рассказчиком. Я не один раз ездил вместе 

с ним в одном поезде в Москву, и нам не хватало времени, чтобы за-

кончить обсуждаемые проблемы. Я поражался его познавательности, 

феноменальной памяти, знанию разносторонних проблем. Он мог ци-

тировать высказывания древнегреческих философов и современных 

знаменитостей. Как-то, сидя на топчане на берегу моря, мы с ним вме-

сте читали интересную статью в популярном в то время журнале 

«Огонек». Я удивлялся его быстроте чтения, он читал значительно бы-

стрее меня, а также цитировал и комментировал отдельные строки, 

важные с его точки зрения. Когда наши делегации от области на поез-

де ехали на всесоюзные мероприятия в Москву, Юрий Андреевич все-

гда был в центре внимания. Он всегда располагал к себе собеседника, 

не проявляя при этом своего превосходства. 

Смыслом творческой работы Ю.А. Жданова в разработке про-

блем, которые он ставил перед собой, была разработка теории, затем 

ее материализация на практике по многим отраслям народного хозяй-

ства страны. 

Его принимали в ЦК партии, члены правительства, в министер-

ствах и ведомствах, где он излагал свои взгляды на развитие ряда от-

раслей народного хозяйства, вузов страны и вузовской науки, а также 

в решении ряда проблем укрепления материально-технической базы 

СКНЦ ВШ. 

Более двух часов на заседании Правительства РСФСР под пред-

седательством М.С. Соломенцева шло обсуждение по докладу Ждано-

ва о проблеме повышения эффективности качества научных исследо-

ваний и активизации участия ученых в решении социально-

экономических проблем.  

Особый период нашего совместного сотрудничества с Юрием 

Андреевичем относится ко времени, когда я был генеральным директо-

ром Ассоциации социально-экономического сотрудничества республик, 

краев и областей Северного Кавказа. Образование ассоциации стало от-

ветом регионов на дезинтеграционные процессы начала 1990-х гг., по-

лучившие меткое название «парад суверенитетов». Регионы были 

брошены на самовыживание. Разорваны были плановые поставки то-

варов и другой продукции между регионами. На границах Ростовской 

области и других регионов стояли посты милиции и не допускали вы-

воза продуктов питания и товаров народного потребления за пределы 

области. Но все осознавали, что в одиночку регионам не выжить. Надо 
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было восстановить и развить горизонтальные экономические связи, 

выгодные для каждого региона и всего Северного Кавказа. Для этого 

надо было прежде всего составить и осуществить Программу социаль-

но-экономического развития Северного Кавказа. 

Я незамедлительно обратился за помощью к председателю совета 

Северо-Кавказского научного центра Юрию Андреевичу Жданову. 

Под его руководством была создана группа в составе его заместителей 

и помощников: Германа Павловича Предвечного, Владимира Ивано-

вича Седлецкого, Николая Степановича Авдулова, Михаила Дмитрие-

вича Розина и ряда других ученых, которые постоянно сотрудничали с 

ассоциацией и принимали участие в ее работе. Уже в 1992 г. на первом 

заседании совета ассоциации было принято решение о разработке 

Программы социально-экономического развития Северного Кавказа 

Северо-Кавказским научным центром. Она была разработана, принята 

и начала осуществляться на территории ассоциации. Учитывая, что 

ряд производств и объектов обеспечивали потребности не только Се-

верного Кавказа, но и страны – это производство зерна и другой сель-

скохозяйственной продукции, комбайнов, угля, металла, оборонка, Се-

веро-Кавказская железная дорога, Новороссийский морской порт и др., 

был поставлен вопрос о придании ей государственного статуса. 

Постановлением Правительства Российской Федерации было 

принято решение на основе нашей программы разработать Федераль-

ную целевую программу социально-экономического развития Север-

ного Кавказа. Незамедлительно в Северо-Кавказском научном центре 

был организован круглый стол ассоциации с целью определения кон-

цепции и порядка разработки этой федеральной программы на дли-

тельный период. Ю.А. Жданов выступил с докладом об организации 

научного обеспечения разработки этой программы. С конкретными 

предложениями выступили первый заместитель министра по делам 

национальностей и федеральным отношениям России, представитель 

министра финансов страны, руководители правительств, министерств, 

ведомств и предприятий Северо-Кавказского региона. Программа была 

разработана и утверждена в регионах и правительством страны. 

СКНЦ также были разработаны, обсуждены и приняты програм-

мы «Развитие производительных сил Ростовской области», «Реструк-

туризация угольной промышленности», «Энергетика Северного Кавка-

за», «Ветроэнергетика», «Межнациональные отношения», а также бы-

ли разработаны схемы развития и размещения производительных сил 

и прогнозы развития народного хозяйства республик, краев и областей 

Северного Кавказа. 
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С активным участием Ю.А. Жданова был подготовлен и создан 

многотомный труд – «Производительные силы и природные ресурсы 

Северного Кавказа». При его непосредственном участии была создана 

«Энциклопедия культур народов Кавказа». 

Он был признанным знатоком истории, культуры народов Кавка-

за и бесспорным духовным лидером, влияние которого на многона-

циональную культуру Северного Кавказа невозможно переоценить. 

Возглавив СКНЦ и занимая большое количество почетных общест-

венных должностей, Юрий Андреевич фактически стал лидером науч-

ного сообщества Юга России. 

Когда я, открывая заседание совета ассоциации, проходившее в 

Республике Северная Осетия, назвал среди участников в заседании 

Ю.А. Жданова, сидевший рядом со мной президент республики А. Га-

лазов произнес: «Одну минуточку», вышел из зала и через минуту вер-

нулся с огромным букетом цветов и под аплодисменты присутствую-

щих руководителей республик, краев и областей Северного Кавказа 

вручил его Юрию Андреевичу, поздравив с прошедшим днем рожде-

ния. С этого момента Ю.А. Жданов со своими замами и помощниками, 

а также с местными учеными многие годы принимал активное участие 

в мероприятиях, проводимых ассоциацией. 

Юрий Андреевич искренне любил родную природу и увлекался 

альпинизмом. Еще в студенческие годы получил спортивный разряд 

по альпинизму. Он прошел пешком весь Центральный Кавказ и на всю 

жизнь сохранил любовь к нему. В горах Северного Кавказа не было 

уголка, где бы он ни побывал. 

Ассоциация по многим вопросам поддерживала предложения 

СКНЦ перед федеральными органами. Так, при содействии ассоциа-

ции при СКНЦ был создан институт «Кавказ», который возглавил 

сподвижник Юрия Андреевича – Николай Степанович Авдулов. 

Ю.А. Жданов, в свою очередь, в обращении к председателю Пра-

вительства Российской Федерации В.С. Черномырдину писал: «Севе-

ро-Кавказский научный центр длительно активно сотрудничает с Ас-

социацией социально-экономического сотрудничества республик, кра-

ев и областей Северного Кавказа. В частности, мы отрабатываем раз-

делы, связанные с образованием и наукой, для правительственной про-

граммы, которую готовит ассоциация в области социально-

экономического развития региона. Представляется полезным укрепить 

полномочия ассоциации, поскольку пока ее решения носят преимуще-

ственно рекомендательный характер и требуют массы согласований в 

центре». 
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Юрий Андреевич был великолепным и умелым ведущим обще-

ственных мероприятий. В начале 2000-х гг. мы были приглашены на 

дружеский юбилей одного нашего замечательного сотоварища. Из-за 

непогоды торжество задерживалось. Прибывшие гости разбились по 

группам и громко переговаривались, поглядывая на часы. Сидевший 

рядом со своей супругой Таисией Сергеевной Юрий Андреевич прого-

ворил: «Ну что же, попробуем выправить создавшееся положение». 

После этих слов он подошел к стоящему рядом роялю, ударил по кла-

вишам и начал играть попурри из многих классических и лирических 

произведений. Разнобой разговоров по группам прекратился. Все 

словно замерли, очарованные музыкой. Он много шутил между игрой. 

Послышались просьбы исполнить что-то по заказу. Нашлись желаю-

щие спеть под его аккомпанемент, всем стало весело и уютно. Этот 

эпизод подтверждает, что Юрий Андреевич в любой обстановке был 

влиятельной и привлекательной личностью. 

Юрий Андреевич был личностью с большой буквы, удивитель-

ной душевной красоты, а в обыденной жизни – человек простой, дос-

тупный, веселый и участливый, непритязательный в бытовых услови-

ях. 

Когда в семидесятых годах заселяли вновь построенный дом с 

долевым участием обкома партии, ему предложили квартиру в этом 

доме, но он отказался, и в нее заселился ректор одного из ростовских 

институтов. 

Он жил в небольшой квартире со времени переезда в Ростов из 

Москвы. 

В конце 1990-х и в 2000-х гг. продолжались мои встречи и про-

должительные беседы с Юрием Андреевичем в Ростовском отделении 

Российского фонда М.А. Шолохова. В его работе принимал участие 

цвет писателей, культуры и науки Ростова и Азова. Мы обменивались 

мнениями о личных встречах с Михаилом Александровичем, защища-

ли его имя от возобновившихся нападок завистников и недругов, про-

пагандировали его наследие, выступали в школах и молодежных орга-

низациях. О наиболее ярких эпизодах неоднократных встреч с Шоло-

ховым рассказывал Юрий Андреевич. Первые его встречи с писателем 

начались еще в 1950-е гг. На этих встречах я впервые услышал от 

Жданова высказывание, что культура – это не бросать камни в про-

шлое страны. 

В 1989 г. я, Ю.А. Жданов, наш известный писатель – земляк 

А.В. Калинин и режиссер С.Ф. Бондарчук в течение двух часов доби-

вались и добились на встрече у председателя Совета министров 
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РСФСР В.И. Воротникова необходимости финансирования и запуска 

съемок многосерийного фильма «Тихий Дон». В плане Бондарчука 

было строительство на берегу Дона в натуральном виде хутора Татар-

ского. Я как председатель Ростовского облисполкома гарантировал это 

строительство с последующей передачей его как части постоянно дей-

ствующего музея под открытым небом Шолоховскому музею-

заповеднику.  

К сожалению, лихие 90-е похоронили этот проект, а ведь мог бы 

появиться «Тихий Дон» не хуже, а может и лучше эпопеи «Война и 

мир» того же С.Ф. Бондарчука. 

Судьба дала возможность мне встречаться, сотрудничать, бесе-

довать, а иногда и просто отводить душу с Юрием Андреевичем в те-

чение более 30 лет. Он всегда сохранял приверженность своим граж-

данским принципам и идеалам, не любил фальши, был государствен-

ником и патриотом нашего Отечества. 

Жданов внес неоценимый вклад в социально-экономическое раз-

витие Ростовской области, укрепление межнациональных отношений 

на Северном Кавказе и в развитие образования и науки в стране. 

Многие годы Юрий Андреевич посвятил образованию молодежи, 

ее воспитанию и поддержке молодых ученых. 

Обращаясь к молодому поколению, Жданов в 2006 г. писал: «Мы 

с вами одной культуры, той великой русской культуры, которая дала 

миру Пушкина, Достоевского, Чехова, Шолохова… Великое счастье 

принадлежать к этой культуре, огромная ответственность сохранить 

ее. Культура – это остров человеческого спасения. Русская культура – 

это прежде всего духовность, а духовность – это устремление ввысь, к 

небу. Выше неба нет ничего. Небо – это дух, созидающий, придающий 

смысл человеческому существованию. Русская культура – это величие 

духа. Сохранение культуры – это высокая миссия молодого поколения. 

Сохранение культуры является прямым долгом интеллектуальной эли-

ты перед человечеством». 

Уйдя в небытие, Жданов взлетел выше неба и яркой звездой от-

туда освещает наш Донской край, Северный Кавказ и Отечество. 
 

 

 

  


